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  以下是律政司司長黃仁龍資深大律師今日（四月一日）在立法會財務委員

會特別會議上的開場發言全文： 
 
主席、各位委員，午安： 
 
  律政司履行的重要職責，是維護法治、在不受任何干涉的情況下作出檢控

決定，以及為政府提供高效率的法律服務。我們亦致力改善現行的法律制度。

我們的工作，分為五個綱領範圍，分別為刑事檢控、民事法律、法律政策、法

律草擬和國際法律。２００８－０９年度，律政司的預算開支是９億４，９２

０萬元。現在讓我重點講述一下律政司的主要工作。 
 
綱領（１）－刑事檢控 
 
  來年，我們會繼續根據既定的檢控政策指引，堅定地按公平公正的原則進

行檢控工作，並會以具透明度和公正的方式交代所作的檢控決定。 
 
  在國際層面上，我們會尋求與世界各地的檢控人員加強合作。刑事檢控科

會藉着作為國際檢察官聯合會會員及其執行委員會成員的身分，推動更有效的

打擊罪案策略。透過與其他司法管轄區的檢控機關建立具建設性的聯繫，我們

致力訓練檢控人員打擊各類型傳統或嶄新罪案。 
 
  我們會按計劃加強與社會各界的聯繫。當有需要時，我們會透過與罪行受

害者團體會面，解釋我們的工作常規，以及把案件的進展告知罪行受害者，並

在作出決定的過程中諮詢受害者的意見。我們會與執法機關保持聯繫，一方面

為了在策略上計劃未來，另一方面為了在運作上能夠有效地籌備案件。我們也

會透過出版刊物、接受訪問及演講，解釋檢控常規和程序，並會盡力讓市民更

明白我們的工作和採取行動的原因。 
 
  今年將有新的檢控人員加入律政司，他們會接受有關檢控職責的全面精修

培訓。我們會致力確保他們完全明白現代檢控人員需要達到的標準，以及他們

須經常保持最高的專業水平。同時，我們會繼續致力為在職的檢控人員舉辦法

律進修課程。 
 
綱領（２）－民事法律 
 
  民事法律科就廣泛的民事法律事宜，向政府決策局及部門提供所需法律意

見和訴訟支援服務。以案件的複雜程度和數目而言，去年是充滿挑戰的一年。 
 
  在２００８年，在民事訴訟方面，預計涉及由政府提控及政府被控告的民

事案件的工作量仍會持續增加。涉及憲法及人權事宜的司法覆核案件、地租上

訴案件的數目，預計會持續上升。 
 



  就民事法律事宜提供法律意見方面，以有關事宜牽涉的範圍和重要程度而

言，預計２００８年的工作量仍會相當繁重。需要我們提供法律意見的重大民

事法律事宜的例子，包括持續進行的《公司條例》改革、規管電視廣播及電訊

事宜、立法成立西九文化區管理局及往後落實有關計劃的工作，以及迪士尼主

題公園的持續運作。 
 
綱領（３）－法律政策 
 
  在顧問和諮詢委員會成員共同努力下，有關法律服務供求情況的顧問研究

已於２００８年１月底完成。我們現正為研究報告的中文本定稿，並擬於２０

０８年上半年發表。顧問研究結果將有助我們了解香港目前的法律及相關服務

供求情況，亦能為法律界持份者在研究如何填補供求缺口時，提供寶貴資料。 
 
  內地市場開放後，內地企業和在內地投資的外商對高水平的法律服務需求

甚殷。法律政策科一直密切留意這方面的發展，並已採取具體措施，協助解決

跨界民商事爭議。就這方面的工作而言，我很高興知道，《內地判決（交互強

制執行）條例草案》會於本月稍後時恢復二讀。條例草案如獲通過，某些內地

法院判決將可按照相互執行判決安排的條文，循較簡易和費用較低的程序強制

執行。法案委員會一直努力不懈，審議該條例草案，為此，讓我藉着今天這個

機會向各委員衷心致謝。 
 
  在下個財政年度，法律政策科會繼續竭力在香港推廣替代爭議解決方法

（alternative dispute resolution），以期進一步鞏固香港作為替代爭議解決服務中

心的地位。正如施政綱領所述，我們一直致力加強與國際仲裁機構的緊密聯

繫。各位委員或許知道，國際商會（International Chamber of Commerce）已於

三月初決定在香港設立國際仲裁院秘書處分處。這是國際仲裁院首個在亞洲設

立的秘書處分處，將設有個案處理組，根據《國際商會仲裁規則》處理區內的

個案，預計在今年年底全面運作。國際商會在香港設立仲裁院秘書處分處，有

助促進香港在提供仲裁服務方面的發展。此外，律政司最近公布了香港仲裁法

改革及仲裁條例草案擬稿諮詢文件。諮詢文件和條例草案擬稿中臚列的建議，

將會改善本地仲裁服務的法律架構。 
 
  在解決爭議方面，調解（mediation）已成為全球的趨勢。我已成立了一個

工作小組，負責就如何在香港更有效及廣泛地應用調解來解決爭議，提出建

議。工作小組已在２００８年２月舉行首次會議，並會在下個財政年度更深入

地繼續研究有關事宜。 
 
綱領（４）－法律草擬 
 
  法律草擬科會繼續為政府提供高度專業而且具效率的法律草擬服務。來

年，在新任法律草擬專員文偉彥御用大律師的領導下，法律草擬科亦會致力為

科內人員提供培訓和專業發展機會。 
 
綱領（５）－國際法律 
 



  來年，國際法律科會繼續就國際法律事宜提供意見，商談國際協議或在這

些商談中擔當法律顧問，以及處理國際司法合作的請求，令香港特區有所裨

益。我們會繼續處理和統籌香港特區提出和收到有關移交逃犯、司法互助及移

交被判刑者的請求。 
 
  香港在實施適用於香港特區的《海牙公約》方面有很好的成績，我們亦以

中國代表團成員的身分，積極參與海牙國際私法會議(“海牙會議＂)。今年９

月，我們會與海牙國際私法會議常設辦事處合辦第三屆亞太區會議，會議目的

是在區內提高參與者對海牙會議工作的認識、改善司法合作，以及加強各主管

機關的聯繫。 
 
開支 
 
  正如我剛才所說，在２００８－０９年度，給予律政司的財政撥款為９億

４，９２０萬元，較２００７－０８年度的修訂預算開支（８億７，０８０萬

元）增加９．０％（即７，８４０萬元），這主要是由於我們會開設２６個非

首長級職位，包括高級政府律師、政府律師和輔助人員職位，以應付對法律服

務日益增加的需求。 
 
  我們會繼續在適當情況下，把案件外判給私人執業律師辦理。在２００８

－０９年度，我們就外判案件開支作出的撥款總額為１億７，８６０萬元，較

２００７－０８年度的相應修訂預算１億６，８１０萬元增加６．２％。 
 
人手編制 
 
  在２００７－０８年度，有２９名新招聘的政府律師加入律政司。今年，

我們已進行另一輪招聘工作，有２９名應徵者獲得推薦聘用，填補現時及預計

會出現的政府律師職位空缺。 
 
結語 
 
  我剛才概述了律政司在下個財政年度的各項主要工作。律政司的同事和我

樂意為各委員提供進一步資料。 
 
  謝謝各位。 
 
完 
 
二○○八年四月一日（星期二） 


